# Seminario Permanente "Memoria ciudadana", CIESAS-INAH-UBC

# Cuauhtémoc Velasco Ávila\*

Felicidades a todos los que hemos convivido durante tantos años en la Dirección de Estudios Históricos (DEH), antes Departamento de Investigaciones Históricas. En 1975 ingresé a nuestro centro, el próximo año cumpliré medio siglo en esta institución, toda una vida.

# Orígenes del Seminario

Les hablaré del Seminario Permanente de Memoria Ciudadana, CIESAS-INAH-UBC, como breves antecedentes, en 1992 se convocó en la DEH al concurso: "Papeles de familia", con el que se formó el Acervo Histórico de Documentos Familiares, que permanece en nuestra biblioteca "Manuel Orozco y Berra".[1]

Hubo otras instituciones que realizaron convocatorias semejantes en varias partes del país y se formó una especie de corriente de ese tipo de concursos, entre ellas el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS) – Occidente y el Centro INAH Jalisco, convocaron en el año 2010 al concurso "Independencia y Revolución en la Memoria Ciudadana", para la conmemoración del inicio de ambos movimientos sociales y se integró un fondo documental como resultado de ello.

En noviembre de 2011 nos reunimos por primera vez quienes habíamos participado en ambos certámenes en la idea de discutir la importancia del material personal y familiar que recabamos en ambos concursos y pensar en sus posibilidades y potencialidades en términos historiográficos.

En las reuniones del Seminario hemos discutido acerca de documentos y archivos personales como cartas, diarios, poemas, álbumes, biografías, fotografías, entre otros. Los ejes para analizarlos abarcan desde la metodología para rescatar archivos hasta el estudio de las emociones, historias personales, familiares, de vida privada y vida cotidiana; es una gran variedad de temas que brotan de esos documentos de

manera natural, sería muy difícil resumir todos los temas que se han abordado; la característica del Seminario ha sido lo novedoso de sus enfoques.

Las sesiones del Seminario han sido anuales, sobre todo porque no estamos cerca unos de otros, e itinerantes: en Guadalajara, Ciudad de México, Monterrey, Aguas-calientes, y tuvimos una reunión muy afortunada en Vancouver, Canadá.

# Los integrantes permanentes del Seminario

Alma Dorantes González (INAH-Jalisco), Julia Preciado Zamora (CIESAS-Occidente), Marcela López Arellano (Universidad Autónoma de Aguascalientes), Cuauhtémoc Velasco (Dirección de Etnohistoria-INAH), Mercedes Blanco (CIESAS-CDMX), María Teresa Fernández Aceves, Luisa Gabayet Ortega (CIESAS-Occidente), Yolanda Padilla Rangel (Universidad Autónoma de Aguascalientes), Shinji Hirai (CIESAS-Monte-rrey), William French (University of British Columbia, UBC) y Antonio Cruz (DEH-INAH).

#### Eventos realizados:

- "Los archivos de la memoria: creación, conservación y perspectivas" en mayo de 2012.
- "Sujetos históricos, archivo y memoria", en 2013.
- "Recuperación de la vida cotidiana a partir de fuentes familiares y personales", en 2017 y 2019.
- "Documentos personales, e historias de vida", en 2021, 2022 y 2023.

A lo largo de las reuniones hemos tenido participantes de múltiples instituciones que han enriquecido mucho la discusión. En el presente año el Seminario está convocado a celebrarse en la DEH, está por salir la convocatoria en el mes de mayo, con el tema: La historia sociocultural. Los mantendremos informados.



#### Coloquio Internacional del Noreste mexicano y Texas

Intervención de Cuauhtémoc Velasco en la Mesa V: "Historias de la sociedad y su entorno", en la Dirección de Estudios Históricos, Tlalpan. Fotografía: Lourdes Domínguez, Ciudad de México, 2024.

En esta ocasión también quiero hablarles del Coloquio Internacional del Noreste mexicano y Texas, este Coloquio se hace con un grupo de académicos que nos hemos reunido cada dos años desde 2003.

El noreste mexicano y Texas conforman una amplia región en donde confluyen la historia de dos naciones. En la actualidad existe una línea fronteriza entre dos países, pero cuando se estudia la zona a través del tiempo y de los recursos naturales, se hace evidente que se trata de una región que comparte múltiples circunstancias y aspectos que rebasan con mucho los límites fronterizos. El proceso de conformación social, político y económico, ha derivado en una serie de fenómenos y procesos sociales y culturales que caracterizan y distinguen a la región hacia ambos lados del río Bravo o Grande, pero que a la vez se unifican e integran a la dinámica mundial.

Uno de los objetivos de este Coloquio Internacional es entender las distintas vertientes históricas y sociales de este proceso, así como intercambiar conocimientos entre especialistas en la historia y la sociedad del noreste mexicano y Texas.

El comité organizador está formado por grandes historiadores, de gran calidad académica. Empezamos como un grupo de amigos muy cercanos, un poco con mi tesis sobre los Comanches, comencé a tener relación con varios de ellos y después nos fuimos consolidando como un grupo de amigos que convocamos a este Coloquio: Cesar Morado (Universidad de Nuevo León), Miguel Soto (Facultad de Filosofía y Letras, UNAM), Cuauhtémoc Velasco Ávila (DEH-INAH), Ruth Arboleyda (Centros INAH Veracruz), Carlos Valdés y Gabriela Román Jaquez (Universidad Autónoma de Coahuila), Gustavo Ramírez Castilla (Centro INAH Tamaulipas), Gerardo Lara Cisneros (Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM), Joaquín Rivaya-Martínez (Center of Study of the Southwest, Texas State University), Fernando Olvera Charles (Instituto de Investigaciones Históricas, Universidad Autónoma de Tamaulipas) y Sonia Hernández (Texas A&M University).

Los temas que hemos desarrollado son múltiples, en cada reunión son 50 ponentes, por lo que definimos estos temas de manera muy general que han aparecido en las convocatorias, aunque llegan los más diversos de temas; además hemos querido hacer un Coloquio de lado mexicano y otro de lado de Texas, los hemos ido alternando. La participación de los académicos de los Estados Unidos es un poco más difícil de lo que podía ser aquí, pues se dedican mucho a la docencia, tienen sus meses libres en verano, pero ese tiempo lo utilizan para ir a hacer investigación. Pero sobre todo es un problema también historiográfico, la historiografía estadounidense es mucho "de los Estados Unidos", además, que alguien se interese por estudiar el otro lado de la frontera, no es una cosa fácil. Menos que se interesen en discutir con los estudiosos del país vecino, entonces participar en estas cosas no es fácil.

#### Temas de los sucesivos Coloquios:

- 2003: Rutas, caminos y redes de intercambio. (Saltillo, Coahuila)
- 2005: Caminos Reales y procesos de poblamiento de la época prehispánica al presente. México-Estados Unidos. (San Antonio, Texas)
- 2007: Espacios, poblamiento y conflicto en el Noreste mexicano y sur de Texas. (Matamoros, Tamaulipas)
- 2009: Puentes y barreras en el pasado y en el presente del Noreste de México y sur de Texas. (Brownsville, Texas)
- 2011: Miradas cruzadas: cultura y frontera. (Museo Nacional de Antropología, México)
- 2014: Una región y una frontera. (San Marcos, Texas)
- 2016: Violencia. Significados y desafíos. (Monterrey Nuevo León)
- 2019: Movilidad, conflicto y fronteras. (Saltillo, Coahuila)
- 2022: Historias compartidas en una región fronteriza. (College Station, Texas A&M)

Ha sido un grupo muy interesante, hemos logrado a pesar de esas limitaciones de compartir con académicos en Texas, e ir creciendo. En el último Coloquio que se realizó en el College Station, Texas A&M, hubo muchos alumnos de allá de Texas.

Actualmente estamos preparando el siguiente Coloquio sobre "Riesgos y resiliencias en la frontera: pasado y presente", a celebrarse en el presente año, en Nuevo Laredo Tamaulipas, del que también los mantendremos informados.

Les agradezco su atención.

Tlalpan, Ciudad de México, 2 de febrero de 2024.

El Coloquio fue transmitido por el canal INAH TV, para ver las participaciones completas del día 2 de febrero, pueden acceder (clic en la imagen):



<sup>\*</sup> Profesor investigador de la DEH-INAH.

<sup>[1]</sup> Los invitamos a visitar la biblioteca y consultar el Acervo Histórico, los datos completos los encuentras en: <a href="https://estudioshistoricos.inah.gob.mx/?page\_id=17">https://estudioshistoricos.inah.gob.mx/?page\_id=17</a>